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文体新闻 体育

大学里学机电一体化专业的蒋元林毕业后，并没有

从事与专业相关的工作，他投身过旅游产业，也在篮球

培训机构打过工。2016年，他用自己三年多的工作积蓄

和父母的资助，开始了创业之路，搞青少年篮球培训。

一开始是四处租临时场地“打游击”，从2018年小蒋开

始租赁经营球馆，既供自己的公司培训用，也对外出租

包场打球。因为小蒋的球馆硬件设施好，加上几年来

做培训累积的口碑，所以生意做得挺红火，球馆名气

也越来越响——以前每年夏天有NBA球星来上海，

大都会选择去他那里练球，詹姆斯、林书豪等球星都

去过。

这不是蒋元林的球馆第一次因为疫情停业，2020

年年初，他的两个球馆就曾停业两个月。对于球馆来

说，停业就意味着收入没了，而场租、员工薪水等负担

却是存在的，那时他刚刚贷款买房，最终只能向朋友

借钱来应付那两个月的损失。“本来二三月份是寒假

班和春季班，都是篮球培训的盈利旺季，但都泡汤

了。”不能营业，教练的收入也大受影响，有几位不得

不选择离开，小蒋也很理解对方的做法，“毕竟大家都

要养家糊口。”

蒋元林没想到，两年多之后，他的两个球馆再次

因为疫情影响而停业，而且这次停业时间更长，到现

在已经三个多月。停业期间，小蒋曾把场馆无偿提供

给防疫志愿者和物业工作人员作为宿舍住了两个月，

用他的话说，也为防疫工作做点贡献。封控在家的那

两个月，他一度非常迷茫，不知道疫情对生活的影响

何时才会过去，也不知道疫情对于自己事业的影响会

有多大，“疫情对于许多产业的影响实在太大了，像我

们这种球馆经营者就是首当其冲的那一类。”

除了迷茫，还有焦虑。球馆不能营业，蒋元林面

临坐吃山空的局面，他不清楚场租能不能减免、能减

免多少，“如果不能减免，那么我这三个月至少要损失

几十万。”6月初，小蒋看到别的业态有恢复的，难免

心里着急，“5月份有几个外地员工离开上海回家探

亲，他们都说等疫情结束就回来上班，但现在还不知

道何时能重新营业。”

金牌大满贯是目标，未能

实现不无遗憾，但灿烂的笑容

依旧挂在张雨霏的脸上。北京

时间今晨，张雨霏在国际泳联

第19届世界游泳锦标赛女子

200米蝶泳决赛中摘得铜牌。

登顶过奥运会最高领奖台的

她，早已练成一身宠辱不惊的

本领。目标再长远一些，想着

下一届奥运会，去爬坡、爬坡再

爬坡，未来可期。

必经之路
24岁的张雨霏正处在一

个当打之年，挑战和机遇并

存。她的身后，年轻小将无所

畏惧地向前冲，每届大赛都会

有一些新人横空出世，试图撼

动像她这样的中坚力量。

今晨的比赛中，加拿大不

满16岁的小将麦金托什以2分

05秒20的成绩创造新的世界

青年纪录并夺冠。而在100米

蝶泳决赛中，摘得金牌的是美

国19岁小将赫斯克。

今年从备战杭州亚运会的

节奏，突然变成了为新增的布

达佩斯世锦赛备战，张雨霏和

教练崔登荣不得不在技战术和

训练手段等方面进行全面调

整。张雨霏是个爽快人，全方

位审视自己、认清自己，展现自

己，她毫无保留。在100米蝶

泳摘得铜牌后，她说：“世锦赛

前我训练的感觉不是很好，不

像备战东京奥运会那样充分。

预赛和半决赛都没游到我想要

的成绩，自信心受损，崔指导帮

助我成功找回了状态。现在的

结果恰恰证明不能靠运气来冲

击国际大赛，要经过脚踏实地

刻苦训练。”

如今，在布达佩斯再摘铜牌，张雨霏坦言：“因

为我之前的成绩，大家都看着我，外国记者也很关

心我200米蝶泳现在到底是什么水平。说实话，这

次备战训练不太到位，感到压力很大。但到今天

我突然释怀了。这可能是每个冠军走下领奖台后

的必经之路。”

超越自己
这已经是张雨霏在本届世锦赛上拿到的第二块

铜牌了，也是她四次世锦赛生涯的第四块奖牌，未能

实现金牌大满贯固然遗憾，但她现在想要的，是一个

更长久的运动生涯。“我看到国外很多老将职业生涯

很长，我非常羡慕，希望走这样一条路。”

在东京奥运会登顶之后，张雨霏并没有一览众

山小的感觉。她深知，金牌不是终点，而是开启了她

运动生涯的又一个新起点。“我觉得东京奥运会是我

的一个山顶，但是我还有其他很多目标要完成，会有

一个又一个山峰等待着我去攀爬。我和教练目标一

致，我们会像一个爬坡一样，一年比一年高，直到奥

运会那年是状态最好的。”张雨霏说，“我也是从十七

八岁过来的，有比赛就冲，谁也不怕，现在追逐的对

象只有自己，超越的目标也是自己。”

本报记者 陶邢莹
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我的球馆到底何时才能开放？最近
这几天，蒋元林一直在期待着这个问题的
答案。

32岁的小蒋是上海英米篮球俱乐部
的创始人，目前经营着两个篮球馆，一个在
浦西，一个在浦东。因为疫情影响，英米篮
球馆从3月20日就开始闭馆，到现在3个

多月过去了，还没能等来解封的通知，这是
他自创业6年以来从未遇到过的难题。

苦闷过，无奈过，沮丧过……小蒋仍
然在守望并坚持着，“虽然这是我创业以
来最难的一段时间，但我相信困难总是
暂时的，等到疫情被控制，我的球馆就能
开了。”
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蒋元林还记得，两年前遭遇疫情，球馆停业后，他

依旧天天去上班，即使春节的时候只有自己一个人，

他也会去。“想想工作上的事，做做保洁和消毒工作，

累的话自己去投投篮，总之习惯了和球馆待在一起。”

这次疫情，有两个月时间蒋元林不能出小区，也

就无法去球馆，他每天在家做得最多的事就是读书。

“从球馆运营、市场销售，到企业管理、篮球课程打磨

等，这几方面的书都读了不少，就是趁机磨练一下自

己的内功，为以后的发展壮大储备能量吧。”他说。

球馆不能开，但工作不能停，蒋元林带着员工把

业务从线下转到了线上，利用教学视频和学员保持沟

通，也接一些线上业务为教练们搞创收，从而把课时

费的损失降到最低。“线下没法上课，教练们的课时费

大大减少，只靠底薪肯定不行。”小蒋说，他带着教练

们开发线上课程，鼓励他们多录制新媒体方面的教学

视频，“比如说录制一个视频就会有一百元视频费，激

励教练们多和学员、家长互动，一方面能够保持客户

黏性，另外也可以增加他们的收入。”

过去这三个月，英米的教练有底薪、线上课程的

视频费以及新媒体教学的视频费，最大程度减小了疫

情对收入的影响，至今没有一个人提出辞职。小蒋

说，回家乡的教练们虽然还没有回来，但是他们对于

球馆的未来、对于上海还是挺有信心的。他说：“因为

2020年经历过一次疫情影响之后，我们相信2022年

也一样可以战胜疫情，重新开始。”

因为疫情的影响，有些学员的家长选择了退费，

但更多的家长和蒋元林一样在热盼球馆重新开张的

那一天。“许多学员、家长或者一些包场打球的客户，

经常在微信里问我，球馆何时能开，他们比我还急。”

小蒋感慨地说，员工和学员家长的不离不弃，也是他

坚持下去的一大动力，“我是个乐观的人，一直相信生

活和事业上的挫折都是暂时的，阴霾总会过去，光明

总会到来。”

蒋元林期待，不久的将来球馆能够重开：“当时

选择做这个行业，就是因为热爱篮球，我相信体育

人也不是那么容易放弃的，可能骨子里就刻着坚持

不懈。”小蒋说，他对自己的事业有信心，对于这个城

市的未来更有信心，“现在上海许多业态都已经恢复

正常，相信我们这一行也是曙光在前了。不管球馆要

多久以后才能重开，我都会继续坚持下去，这个

信念坚定不移。”

本报记者 李元春

业务转线上

球馆成宿舍
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